

EL ALCÁZAR

Juan Labrador, 6, pral. - TOLEDO - Teléfono (1)458

EDICIÓN DE TOLEDO

RESUMEN INFORMATIVO

Discurso del Generalísimo en la clausura de la Asamblea de maestros... 6.^a
Parece que el Mikado va a reconocer el Gobierno de Franco... 3.^a
Una suscripción para adquirir barcos de guerra para España... 2.^a

Año II

Sábado 8 de Mayo de 1937

Núm. 251

Nuestro frente se adelanta en una profundidad de cinco kilómetros

Los objetivos señalados por el Mando se cubrieron con una precisión matemática

Toledo, libre del fuego de la Artillería roja

Una conversación con el coronel Infantes, jefe de las tropas en operaciones

El movimiento ofensivo que ayer realizaron nuestras tropas en el frente de nuestra ciudad, ha sido un nuevo éxito digno del valor y el prestigio del Ejército nacional.

El Alto Mando, había señalado para ayer una operación que tenía por objetivo ensanchar la «cabeza de puente» que tocaba a la ciudad y cuya línea era preciso alejar para quitar de este modo a los rojos los puntos de observación directa que tenían desde sus posiciones.

A las cinco y cuarto de la mañana se inició la ofensiva de nuestras tropas. Por los cigarrales que circundan la parte Sur y Oeste de Toledo desplegaron los soldados de España con la decisión y la punjanza en ellos habituales. La Artillería había ya realizada una labor preparatoria, y con un fuego bastante tupido de ametralladoras y de fusilería se comenzó a romper la línea roja. El enemigo, que tenía defendidas por numerosas fortificaciones la línea de los cigarrales, ejerció considerable resistencia en algunos sectores.

Las fuerzas rojas del ala derecha, que pudieron darse cuenta del movimiento de nuestro Ejército, se opusieron con fuego de ametralladora y fusil al avance de nuestros soldados; empeño absurdo del que tuvieron pronto que desistir cuando comprobaron el empuje decisivo que llevaba a las tropas nacionales.

Al ala izquierda, a pesar de ser la que mejores posiciones poseía, ejerció bastante menos resistencia. Fueron sorprendidos, algunos aún en sueños y, así, por esta parte, se pudieron ver huir a medio vestir, perseguidos por el fuego que abría nuestra Infantería. Las tropas nacionales persiguieron al enemigo hasta lograr el objetivo señalado por el Mando. En general podemos decir que la línea del frente ha sido afijada en una extensión de cuatro kilómetros de su situación anterior. Esto era lo previsto y eso es lo realizado con una precisión y exactitud matemáticas. El avance mayor, dentro de la escasa diferencia que existen entre todas las distancias alcanzadas, ha tenido lugar en dirección de la carretera de Puebla de Montalbán y Argés. Este último pueblo, al quedar ocupado el vértice Pozuela, se haya bajo el dominio total y directo del Ejército.

Los objetivos precisos a lograr, que tendían a tomar determinadas posiciones dominantes, ha hecho que esta aldea no quedara ayer en nuestro poder, como se hubiera logrado sin ningún esfuerzo junto con otros pueblos de los alrededores. El enemigo fué de tal manera sorprendido, y huyó con tal

pánico, que de haber entrado en los cálculos de los mandos la ocupación de alguna población se hubiera logrado con idéntico éxito que los objetivos alcanzados.

Al enemigo, junto con una veintena de muertos, numerosos heridos y algunos prisioneros, se le ha cogido bastante material, compuesto de repuestos de ametralladoras, una ametralladora, fusiles, enseres de cocina, etc.

En la tarde de ayer visitamos las nuevas posiciones y desde la que era primera línea enemiga pudimos observar la formidable situación dominante en que estaban sobre Toledo. La ciudad entera la tenían a tiro directo desde sus fortificaciones más avanzadas que tuvieron ocupadas hasta el momento de ser desalojadas por nuestras tropas triunfantes. También vimos la distancia que ocupan ahora nuestras líneas que dominan, además, bajo su fuego, una extensión de terreno superior a lo avanzado.

Hablando con el coronel Infantes

En su puesto de mando, sobre una loma que tiene delante la nueva línea de este frente, saludamos ayer al coronel Infantes. El bravo ayudante del general Sanjurjo en el día heroico del 10 de agosto, nos va relatando la operación realizada. No puede ocultar su satisfacción por el éxito alcanzado por las tropas a sus órdenes.

Como ya decimos, el avance ha sido una cosa matemática. Todo ha tenido lugar con una precisión exacta. Cada cual ha cumplido su cometido y todo se ha desarrollado de la forma prevista. El objeto de la operación ha sido logrado con un triunfo rotundo. Los rojos han perdido todas las posiciones que interesaban al Mando nacional, y la ciudad de Toledo se ve por completo libre del fuego de fusil y cañón. Las avanzadas marxistas servían hasta ahora de observatorios desde el que dirigían el fuego de su artillería; a partir de ayer, las bocas de los cañones están ciegas para Toledo.

Lo realmente extraordinario de esta operación es que a pesar de haber pasado la tropa la noche anterior por el Puente de San Martín, que ellos dominaban a escasa distancia, no se dieran cuenta de nada, como lo demuestra el hecho de haber encontrado las sartenes junto a la lumbre con pan y aceite, buena prueba de que no esperaban sorpresas de aquel género.

Los rojos efectuaron la evacuación sobre Argés y «La Sisla», habiéndose presentado varios prisioneros, entre ellos dos cabos.

Las operaciones de ayer en nuestro frente

En el sector de Vizcaya se realizó una mejora de nuestras líneas

Boletín informativo del Cuartel general del Generalísimo

Noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día de hoy, 7 de mayo de 1937.

EJERCITO DEL NORTE

Frente de Aragón.—Sin novedad, con cañoneos.

Frente de Vizcaya.—En el día de hoy se ha llevado a cabo una mejora y consolidación de las líneas alcanzadas en el día de ayer. Dos intentos de reacción enemiga efectuados por las reservas para rescatar las posiciones conquistadas, fueron rechazados con grandes bajas. Se han pasado a nuestras filas muchos milicianos con armamento y gran número de huídos vasos de la zona roja.

Frente de Santander.—Un intento enemigo en Cilleruelo de Bricia fué rechazado con grandes bajas para el enemigo.

Frente de Madrid.—Se ha realizado una operación en el sector del Sur del Tajo, en las inmediaciones de Toledo, adelantando nuestras líneas cinco kilómetros, des congestionando por este frente los alrededores de dicha ciudad y rebasándose los atrincheramientos enemigos.

Frente de Asturias.—Un intento de ataque enemigo en el sector asturiano, cosió a los rojos un crecido número de bajas, al ser rechazados y perseguidos por nuestras unidades.

Frentes de Avila y Soria.—Sin novedad.

EJERCITO DEL SUR

Frentes de Andalucía.—Tiroteos en algunos sectores.

Salamanca, 7 de mayo de 1937.—De orden de S. E., el coronel de Estado Mayor, Luis Villanueva.

El coronel vuelve a elogiarnos a las tropas que lucharon y nos añade: «Gusta cuando una operación sale así». Y continúa: «Como toledano que soy me ha satisfecho la obra de hoy». Y alude a la extraña coincidencia de que un toledano haya sido el que dirigiera la operación.

El coronel nos replica no digamos nada de esta íntima expresión de gozo de quien favorece a su patria chica sirviendo a España. Nosotros esquivamos la promesa del silencio porque hay cosas que no se deben ocultar. Y hoy cumplimos con nuestra misión.

Las sierras donde estuvieron los rojos están en completo abandono

Este sector de Toledo estaba guarnecido por parte de la columna Uribarri y el batallón de Argés

La Aviación roja bombardea a su Caballería

El auto ascendi trabajosamente por la vertiente sur del toledano Cerro de los Palos. Algunos cientos de metros más y penetráramos en territorio que hasta hace unas horas fué rojo. Dejamos a un lado la carretera de Guadalupe y nos metemos en un senderillo para luego ascender a pie hasta la cuspide en que el Mando tiene su puesto. Tres kilómetros al sur de Toledo y estamos en pleno clima marxista; nos lo dicen los blasfemos letrados que encontramos a nuestro paso. Nos lo dice también el estado del campo. Desde el puesto en que nos encontramos, se dominan muchos kilómetros de territorio enemigo; todo él se encuentra sin cultivar y en el más completo abandono. También han talado muchos olivos y el ánimo se entristece al contemplar los negros muñones de los árboles tronchados. Esta es la canallasca realidad que el comunismo ha traído al agro español.

Pero este trozo de España está ya rescatado. En un amanecer de mayo, el glorioso Ejército nacional ha ahuyentado al enemigo de las posiciones que poseía junto a nuestra ciudad. Esta mañana, pudimos ver la subida de legionarios y regulares, por los cerros de los cigarrales. Su coronación, dió por resultado la ocupación de las trincheras rojas. Ya en las cumbres, nuestras fuerzas emprendieron la carrera tras los sicarios de Rusia que hulan precipitadamente monte abajo. Muchos prisioneros quedaron en poder del Ejército y hubo que sujetar a nuestros soldados que, en plena orgía de victoria, no cesaban de avanzar.

Pocos minutos bastaron para cubrir los objetivos señalados. Recorriendo los parapetos, hemos visto el material que el enemigo abandonó en su huida. En realidad no es mucho lo que hemos logrado, y ello es natural, ya que el enemigo carece hasta de lo indispensable. Algunos fusiles y una ametralladora de fabricación nacional, junto con algunas cajas de municiones, constituyen el botín. Hecho curioso es que los peines de la ametralladora están cargados con munición española y mejicana, indistintamente, abundando más la segunda.

Las chabolas rojas son verdaderas cuadras, donde toda porquería tiene su asiento. Cubiles inmundos, propios de quienes durante meses los han ocupado. Los rojillos las han defendido con escasa tenacidad, pensando tal vez que en Valencia les darán mejor habitación. Y decimos esto de Valencia porque, a juzgar por el

trote que esta mañana cogieron, no dudamos dormirán esta noche en la ciudad del Turia.

Según confesiones de un prisionero, las fuerzas rojas que operaban frente a Toledo eran la columna Uribarri y el batallón marxista de Argés.

Entre lo abandonado por los rojos, figuran los escasos víveres de que disponían; un arroz raro, cuyos granos no son mayores que los alpiste, algunos garbanzos y tres o cuatro saquitos de alubias microscópicas. También dejaron algunos panes y hay que confesar que aún se pu-de comer y que es el único alimento real que poseen.

También hemos visto las mantas con que se cubrían y los colchones que usaban, tanto de parapeto como para dormir. Mantas y colchones habían sido robadas por los rojos de las casitas de labor que por aquí tanto abundan y que están completamente saqueadas y con señales de haber sido abandonadas por sus dueños hace ya muchos meses.

Un detalle pintoresco de las operaciones de ayer fué el encuentro de una batería de artillería de madera que tenían colocada los rojos, junto con un gran muñeco de cartón que representa un miliciano, para simular desde distancia la existencia de este material bélico. Ayer fueron exhibidos en Toledo estos objetos, que han merecido los más diversos comentarios.

Un hecho curiosísimo es que, a media mañana hicieron su aparición en el horizonte algunos destacamentos de caballería roja. Dos «raias» enemigos que hacia algún tiempo evolucionaban sobre el campo sin poder localizar a nuestras fuerzas, descubrieron a los jinetes y les ametrallaron. A una de caballo regresaron los rojotes, no sin abandonar algunos muertos hechos por sus propios aparatos.

Algunas posiciones marxistas advirtieron la proximidad de nuestros soldados; otras, no se dieron cuenta de lo que se les venía encima. Hemos visto una trinchera con una sartén de pan frito que los milicianos se disponían a comer. Aún humeaba el aceite cuando los bravos legionarios intervinieron a tiros en el almuerzo de los rojos. Hemos conversado con uno de los jefes de nuestras unidades quien nos ha ensalzado el magnífico espíritu de todas ellas, poniendo de resalto la magnífica labor de la Radio Requeté de campaña que ha actuado de modo insuperable.

Al regresar a nuestra ciudad, advertimos varios cortes dados por los rojos a la carretera y que nuestros ingenieros han reparado inmediatamente.